
Delibera firmata il 31/10/2024 alle ore: 17:26
Verbale numero: 3118

Consiglio di Corso di Studi in Medicina e Chirurgia  (2041), Medicina e Chirurgia (sede Cl)  (2047)

In data 31/10/2024, alle ore 10:30 presso ACCADEMIA DELLE SCIENZE MEDICHE presso Policlinico - Via Del Vespro, 133 
Via del Vespro, 133 si riunisce il Consiglio di Corso di Studi in Medicina e Chirurgia (2041), Medicina e Chirurgia (sede Cl) 
(2047) per discutere dei seguenti punti all’ordine del giorno:

1) Approvazione Verbale Consiglio del 17-09-2024;;
2) Comunicazioni del Presidente;;
3) Comunicazioni componenti del Consiglio;;
4) Approvazione SMA 2024;;
5) Istanze Studenti Sistematizzate;
6) Ratifica dispositivi di convalida insegnamenti sostenuti in Erasmus;;
7) Ratifica dispositivi di convalida insegnamenti sostenuti nella carriere pregresse;;
8) O.d.G. Suppletivo: Proposta di nomina Cultori della Materia.

Sono presenti:
• Accardi Giulia
• Aiello Anna
• Alessandro Riccardo
• Altieri Giancarlo
• Badalamenti Giuseppe
• Balistreri Carmela Rita
• Barbagallo Mario
• Battaglia Salvatore
• Bonura Celestino
• Bonventre Sebastiano
• Cabibi Daniela
• Caccamo Nadia Rosalia
• Caggia Adriano
• Canino Baldassare
• Canziani Tatiana
• Caruso Giuseppe
• Cascio Donato
• Casuccio Alessandra
• Chiarello Andrea
• Ciliberto Mario
• Cipolla Calogero
• Corona Samuele Pio
• Craxi' Lucia
• Curcuruto Chiara
• De Grazia Simona
• Di Bella Maria Antonietta
• Di Carlo Paola
• Di Liegro Italia
• Di Majo Danila
• Dolce Rosalinda
• Emanuele Sonia
• Enea Marco
• Fasciana Teresa Maria Assunta
• Ferraro Donatella
• Ferraro Giuseppe
• Ferraro Laura
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Sono presenti:
• Florena Ada Maria
• Fontana Simona
• Gallina Giuseppe
• Gallina Salvatore
• Gambino Giuditta
• Geraci Girolamo
• Giammanco Giovanni
• Giannitrapani Lydia
• Giarratano Antonino
• Giglia Giuseppe
• Graceffa Giuseppa
• Grassi Nello
• Greco Antonio
• Impastato Giuseppe
• La Manna Marco Pio
• Lauricella Marianna
• Letizia Mauro Giulia
• Licata Anna
• Lo Baido Rosa
• Lucenti Ludovico
• Mancuso Salvatrice
• Mansueto Pasquale
• Marrale Maurizio
• Matranga Domenica
• Mazzucco Walter
• Meli Maria
• Messina Pietro
• Morvillo Giorgia Rita
• Mudo' Giuseppa
• Palmeri Di Villalba Cesira
• Pipitone Rosaria Maria
• Plescia Fulvio
• Riso Caterina
• Sardo Pierangelo
• Sciacca Francesca
• Scichilone Nicola
• Scime' Edise
• Sieli Simone Giuseppe
• Siragusa Sergio
• Sorbello Rosario
• Soresi Maurizio
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Sono presenti:
• Spano' Simone
• Toia Francesca
• Tomasello Giovanni
• Triscari Barberi Salvatore
• Tusa Andrea
• Vieni Salvatore
• Vitale Francesco
• Vitale Giovanni
• Zerbo Stefania

Sono assenti giustificati:
• Albano Giuseppe Davide
• Barbagallo Carlo Maria
• Bonsignore Maria Rosaria
• Brancato Anna
• Buscemi Silvio
• Candore Giuseppina
• Cannizzaro Carla
• Cannizzaro Emanuele
• Cappello Francesco
• Carollo Caterina
• Carroccio Antonio
• Cefalu' Angelo Baldassare
• Ciaccio Marcello
• Corrado Chiara
• Corrado Egle
• Di Felice Valentina
• Di Gaudio Francesca
• Dieli Francesco
• Galia Massimo
• Giuffre Mario
• Grimaudo Stefania
• Lo Sasso Bruna
• Maniscalco Laura
• Misiano Gabriella
• Novo Giuseppina
• Ragonese Paolo
• Raineri Santi Maurizio
• Rizzo Manfredi
• Scola Letizia
• Tripodo Claudio
• Vecchio Verderame Roberto
• Vitabile Salvatore

Sono assenti:
• Cordova Adriana
• Simonato Alchiede
• Pitruzzella Alessandro
• Ballo Alessia
• Galassi Alfredo Ruggero
• Di Pizzo Aniello
• Calascibetta Anna
• Martorana Anna
• Argo Antonina
• Marino Gammazza Antonella
• Agrusa Antonino
• Bartolotta Antonio
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Sono assenti:
• Cascio Antonio
• Francomano Antonio
• Russo Antonio
• Lo Monte Attilio Ignazio
• Corradino Bartolo
• Belmonte Beatrice
• Brucculeri Alberto Calogero Maria
• Tuttolomondo Antonino
• Camma' Calogero
• Gentile Carla
• Pavone Carlo
• Saraniti Carmelo
• Sciume' Carmelo
• Rizzo Chiara
• Botta Cirino
• Colomba Claudia
• Butera Daniela
• La Barbera Daniele
• Corselli Elena
• Nardi Emilio
• Bucchieri Fabio
• Fiorino Fabio
• Pecoraro Felice
• Macaluso Filippo
• D'anna Flavio
• Rappa Francesca
• Carini Francesco
• D'arpa Francesco
• Cucinella Gaspare
• Parrinello Gaspare
• La Rocca Giampiero
• Cocorullo Gianfranco
• Piccione Gianmarco
• Pantuso Gianni
• Arnaldi Giorgio
• Cucciardi Giorgio
• Romano Giorgio
• Corsello Giovanni
• Spatola Giovanni Francesco
• Di Buono Giuseppe
• Tavormina Giulia
• Guggino Giuliana
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Sono assenti:
• Bonaventura Giuseppe
• Brancatelli Giuseppe
• Mule' Giuseppe
• Pistone Giuseppe
• Pizzolanti Giuseppe
• Salamone Giuseppe
• Salemi Giuseppe
• Seidita Gregorio
• Lacca Guido
• Sireci Guido
• Alessi Iris
• Virzi Dorotkiewicz Cristian Antonio
• Camarda Lawrence
• Sesta Luciano
• Vadala' Maria
• Bongiorno Maria Rita
• Lentini Mario
• Melia Michelangelo
• Messina Michelle
• Veronese Nicola
• Cataldo Pietro
• Venezia Renato
• Pirrello Roberto
• Lo Presti Rosalia
• Barone Rosario
• Corrao Salvatore
• Petta Salvatore
• Culotta Samuele
• Monello Sonia
• Di Chiara Tiziana
• Caputo Valentina
• Guarnotta Valentina
• Bonfiglio Vincenza Maria Elena
• Di Marco Vito
• Rodolico Vito

 

 
 

Approvazione Verbale Consiglio del 17-09-2024;

Il  Prof.  Riccardo  Alessandro  chiede  la  ratifica  dell’approvazione  del  verbale  del  precedente  consiglio  del  Corso  di  Studi,
precisando  che  i  documenti  sono  stati  caricati  sul  Cloud  per  la  visualizzazione  da  parte  di  tutti  i  componenti.  Il  consiglio
approva all’unanimità seduta stante il punto 1 odg.

Firmato da:
RICCARDO ALESSANDRO - PO - BIOS-10/A - il 31/10/2024

CELESTINO BONURA - PA - MEDS-03/A - il 31/10/2024
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Comunicazioni del Presidente;

Il  Prof.  Riccardo  Alessandro  comunica  che  è  giunto  al  termine  del  suo  mandato  come  Coordinatore  del  Corso  di  Studi  in
Medicina  e  Chirrugia  e  preliminarmente  ringrazia  tutti  i  componenti  il  Consiglio,  la  segreteria  del  corso  di  laurea,  le
associazioni  studentesche,  la  Scuola  di  Medicina,  il  Prof  Gallina,  il  Dip.to  BinD,  i  docenti  componenti  le  commissioni  AQ,
erasmus, didattica, per tutto il lavoro svolto e per il supporto conitnuo avuto in questi anni.

Ricorda tutte le attività messe in campo in questi anni come:

- nuovo piano di studi;

- nuovo regolamento del CdS;

- Nuovo regolamento di laurea;

- Schede di trasparenza dei tirocini;

-  Libretto elettronico dei tiroconi;

- Schede di valutazione tirocini curriculari e TPVES;

- Nuove convenzioni con strutture sanitarie  (Bucchieri La Ferla, Clinica Candela, Ospedale Giglio)

così come  nuovi traguardi da raggiungere

- Rivisitazione del piano di studi anche in dipendenza delle nuovi classi di laurea;

- Formazione dei tutors per i tirocini;

- attivirà formative per 5500 ore

Il coordinatore mostra l'elenco dei tutors per la didattica che sono stati approvati dalla Scuola di Medicina e disponibili per le
attività a supporto degli studenti.

Il  Prof.  Alessandro  illustra  la  delibera  del  consiglio  di  amministrazione  numero  1211/2024  (in  allegato)  che  fa  proprio  il
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documento ricevuto dal nucleo di valutazione e relativo ai risultati delle audizioni avute presso i CdS presenti a Caltanissetta
e nello specifico quello del CdS di Medicina e Chirurgia. Il Documento che viene letto elenca le criticità presenti nella sede,
discusse diverse volte in AQ ed in corso di laurea.

 

Firmato da:
RICCARDO ALESSANDRO - PO - BIOS-10/A - il 31/10/2024

CELESTINO BONURA - PA - MEDS-03/A - il 31/10/2024

Comunicazioni componenti del Consiglio;

Il Prof Antonino Giarratano ringrazia il Coordinatore uscente Prof. Riccardo Alessandro per l’attività svolta in questi tre anni. Il
Prof. Giarratano auspica che determinate attività e funzioni del CdS in Medicina che sono tipiche universitarie, (laboratori di
simulazione,  spazi  didattici)  vengano  incoraggiate  e  valorizzate  dall’azienda  Policlinico  alla  lunce  del  fatto  che  la  direttrice
Generale  sembra  disponibile  e  che  il  Direttore  Sanitario  è  un  Professore  Universitario.  Lo  studente  di  Hypatia  IV  anno
Simone Spanò ringrazia il  Coordinatore uscente Prof.  Riccardo Alessandro per la disponibilità  e denuncia la sensazione di
avversione  percepita  dagli  studenti  sia  da  parte  dell'Ospedale  Sant’Elia  che  da  parte  dell'ordine  dei  medici,  con  un  solo
medico di base attualmente disponibile per il  TPVES. Lo studente chiede, inoltre, la possibilità di frequenza volontaria delle
unità  operative  degli  ospedali  da  parte  degli  studenti  ma  il  Coordinatore  risponde  che  non  è  possibile  autorizzare  questo
genere  di  attività  extracurriculari  per  cui  gli  studenti  non sono coperti  dal  punto  di  vista  assicurativo,  per  di  più  affollando i
reparti a discapito della disponibilità degli stessi per accogliere studenti per lo svolgimento del tirocinio curriculare. La Prof.ssa
Graceffa chiede la possibilità di formalizzare le attività di ambulatorio e sala operatoria che abitualmente lei calendarizza con
gli  studenti  di  terzo  anno  nell’ambito  dell’insegnamento  di  Propedeutica  e  sistematica  chirurgica  di  cui  è  titolare.  Il
Coordinatore e il Prof. Gallina che interviene sull’argomento suggeriscono di incanalare questo genere di attività nelle attività
curriculari a cui possano accedere tutti gli studenti seguendo il criterio in base al merito anche anticipando le date di inizio dei
tirocini curriculari

Firmato da:
RICCARDO ALESSANDRO - PO - BIOS-10/A - il 31/10/2024

CELESTINO BONURA - PA - MEDS-03/A - il 31/10/2024

Approvazione SMA 2024;

 

Il  prof.  Alessandro ricorda che l’anno prossimo sara un anno impegnativo per il  Cds perche cominceranno le verifiche da
parte dell’ANVUR che inizieranno da remoto gia a Gennaio 2025 e la visita della sede è stata programmata per settembre
2025. Per tale motivo devono essere aggiornati e caricati sul sito correttamente tutti i documenti.

Sottolinea che, con la comunicazione a mezzo mail del 4 ottobre 2024, il PQA ha richiesto la stesura della SMA ed evidenzia
che  già  dall'anno  scorso  e cambiata  la  modalita di  compilazione  della  stessa  con  una  nuova  piattaforma  con  tutti  gli
indicatori ANVUR, degli ultimi tre anni, utili per monitorare la qualita del Corso di Studi. L’ateneo ha scelto di seguire alcuni
indicatori tra tutti quelli presenti per valutare la qualita del Cds e che sono stati discussi ed approvati dalla Commissione AQ
nelle sedute del 16 e 23 Ottobre 2024. Di seguito la presentazione della SMA con punti di forza e di miglioramento valutati in
base agli indicatori. L’andamento di tali indicatori negli anni e stato opportunamente commentato nella pagina della SMA.
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Il presidente presenta l’andamento degli indicatori analizzati per la SMA compilata per la sede di Palermo.

iC00A: Nel 2023, la percentuale degli avvii di carriera al I anno a Palermo risulta incrementata del 27,6%. Il dato tiene conto
delle delibere del CdS in risposta alla richiesta del Ministero di aumentare il  numero dei posti  disponibili.  Confrontando con
l'area  geografica,  l'incremento  risulta  del  111% e con la  media  nazionale  del  107%.  Pertanto,  Palermo si  attesta  ben al  di
sopra  in  entrambi  i  casi,  confermando  un  buon  andamento  rispetto  ad  altri  atenei.  Tuttavia,  rappresenta  un'area  di
miglioramento la suddivisione in canali, suggerendo la possibilità di ampliare il numero degli stessi.

iC02: Nel 2023, la percentuale di laureati a Palermo entro la durata normale del corso è stata del 46,5%, con un incremento
del  2,1%  rispetto  all'anno  precedente.  A  livello  geografico,  la  percentuale  è  del  41,5%,  mentre  la  media  nazionale  è  del
55,4%.  Palermo  si  colloca  leggermente  sopra  l'area  geografica  (+5%),  ma  al  di  sotto  della  media  nazionale  (-8,9%).  Le
modifiche  apportate  al  piano  di  studi  nell'anno  accademico  2021-2022  faranno  sentire  i  loro  effetti  nei  prossimi  anni
accademici; inoltre, a seguito del recente decreto ministeriale sulle classi di laurea, è probabile che verranno inseriti ulteriori
elementi di innovazione ed elasticità che dovrebbero avere effetto su questo item. Anche gli indicatori iC01 ed iC02 Bis sono
in linea con i dati dell'area geografica e nazionale.

iC10: Nel 2022, la percentuale di crediti acquisiti all'estero a Palermo è stata del 22,1, segnando un aumento del 2,8 rispetto
all'anno  precedente.  A  livello  geografico,  la  media  è  del  20,2,  mentre  la  media  nazionale  è  del  22,4.  Palermo  è
sostanzialmente  allineata  alla  media  nazionale,  indicando  che  il  CdS  sta  mantenendo  una  buona  competitività  nelle
opportunità  di  mobilità  internazionale.  Si  segnala  che  la  percentuale  potrebbe  essere  più  elevata  considerato  che,  come
segnalato nella scorsa SMA e nel rapporto del riesame, non si riesce a causa del sistema informatico di caricamento dei cfu
dei moduli dei corsi integrati, a fare emergere i CFU acquisiti in Erasmus nei singoli moduli. 

iC 13: Il dato di Palermo è stato del 66,4%, in linea con i dati dell'area geografica (61,6%). 

iC14: L'indicatore  è stabile da diversi anni, uguale al 98, 2%.

iC16bis:  L'indicatore  è  in  linea  con  quello  degli  Atenei  della  medesima  area  geografica.  Il  valore  è  risalito  rispetto  l'anno
scorso  (dieci  punti)  e  risente  della  presenza  al  primo  anno  di  9  CFU  di  attività  didattiche  opzionali,  che  gli  studenti
sostengono nei 6 anni di corso ma che sono caricate al primo anno e che pertanto non sono conteggiate in questo item.

iC17: L'indicatore è uguale al 65,4% ed è in linea con i dati dell'area geografica (63,3%). L'indicatore annualmente  risente del
numero di studenti non immatricolati puri provenienti da altri corsi di laurea. 

iC18.  L'indicatore è  uguale  al  58,2% ed è in  linea con i  dati  dell'area geografica (59,1%).  E'  sensibilmente risalito  (rispetto
l'anno 2020 (+ 15%) e 2021 (+ 21%) suggerendo che le attività messe in campo negli ultimi anni come la modifica del piano di
studi, aggiornamento delle schede di trasparenza, sembrano  avere apportato i miglioramenti attesi.

iC19: la percentuale relativa all'indicatore (88,1%) si conferma superiore a quelle rilevate nell'area geografica (79,3%) e nel
contesto nazionale (73,2%).
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iC 22: L'indicatore relativo alla Percentuale di immatricolati che si laureano, nel CdS, entro la durata normale del corso, è  in
linea con i dati dell'area geografica (51,4%). L'indicatore risente del numero di studenti non immatricolati puri, provenienti da
altri corsi di laurea dove si iscrivono non avendo superato il test che viene ritentato l'anno seguente. Questi numeri variano di
anno in anno e determinano, secondo la commissione AQ una notevole variazione per il CdS di Medicina e Chirurgia.
 iC26: l'indicatore (82,6%) è rimasto sostanzialmente in linea con i valori riscontrati nell'area geografica (83,7%) ed a livello
nazionale (85%).
 iC27:  l'indicatore,  in  leggera crescita  rispetto  agli  anni  precedenti,  rimane ancora sostanzialmente  in  linea rispetto  a  quelli
relativi all'area geografica e nazionali, per quanto tendenzialmente più elevato. 
 iC28: per questo anno accademico l'indicatore, a differenza degli anni precedenti, eccede la soglia di criticità rispetto all'area
geografica,  non  discostandosi  peraltro  significativamente  da  quanto  rilevato  a  livello  nazionale.  Nel  determinismo  di  tale
condizione pesa in maniera rilevante il  repentino aumento del numeratore (483 vs 419, ben 64 unità in più) a fronte di una
sostanziale costanza del denominatore (10,3 vs 11,6). La commissione AQ fortemente suggerisce di aumentare il numero di
canali.

Relativamente al commento della relazione della CPDS e del Nucleo di Valutazione:

La CPDS ha evidenziato:

1) i dati sul rilevamento della didattica non sono compresi appieno dagli studenti. Le giornate della qualità che vengono svolte
dall'AA  2021  saranno  riproposte  anche  quest'anno  cercando  di  coinvolgere  maggiormente  gli  studenti.  Il  Coordinatore  ha
inviato una nota ai componenti il CdS per illustrare le schede rido il primo giorno di inizio corso.

2)Il carico didattico di alcuni corsi non è proporzionato ai CFU. Si terrà una riunione con i coordinatori dei CI.

3)Occorre intensificare le attività di tutoraggio.

4)Gli studenti richiedono prove in itinere. Si terrà una riunione con i coordinatori dei CI.

5)Maggiori informazioni sul sito del CdS è necessaria. Si chiederà alla Scuola un'unità dedicata.

Il  Nucleo di  valutazione ha posto attenzione all'indicatore iC28 che come già evidenziato dalla  commissione AQ, necessita
come azione quella di istituire nuovi canali.

 

Il presidente procede quindi a presentare l’andamento degli indicatori analizzati per la SMA compilata per la sede di
Caltanissetta.

iC00A: Rispetto agli anni precedenti la percentuale degli iscritti al Polo Didattico di Caltanissetta risulta ridotta di circa il 27%.
Come precedentemente indicato, da sempre i Poli decentrati risentono della lentezza degli scorrimenti e conseguentemente
delle immatricolazioni tardive. Inoltre, nel bando viene specificato che la sede di assegnazione presso il polo di CL dipende
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dalla posizione in graduatoria e questo determina incertezze di immatricolazione scoraggiando anche gli studenti provenienti
da altre città. È importante anche sottolineare, così come messo in evidenza dalla relazione annuale della CPDS, come nel
polo di  CL continuino a mancare dei  servizi  indispensabili  per  il  corretto  svolgimento delle  attività  di  didattica e di  tirocinio,
rendendo tale Polo meno attrattivo rispetto a quello di Palermo o ad altri Atenei della stessa area geografica. Si procederà a
dialogare con le segreterie al momento della emanazione del bando. Inoltre si procederà al  miglioramento delle infrastrutture
e alla stipula di nuove convenzioni, per la mensa o per le attività sportive

iC02: Il  dato  relativo  alla  percentuale  degli  studenti  che  si  laurea  entro  la  durata  del  CdL  ha  fatto  registrare  un  notevole
incremento (+  9,5%) nel  2023 rispetto  al  2022,  riportando l'indice nella  norma con quello  degli  altri  Atenei  della  medesima
area  geografica.  La  normalizzazione  del  dato  è  imputabile  al  potenziamento  delle  attività  di  tutoraggio  e  all'erogazione  dei
corsi di recupero per le materie scoglio, fortemente volute dal CdL e messe in atto dall'Ateneo. 

iC10: L'indicatore  iC10  mostra  un  sostanziale  aumento  rispetto  all'anno  precedente  registrando  una  percentuale  di  CFU
conseguiti all'estero del 25 nell'anno 2022 rispetto al 14,20 del 2021. Il dato assume una valenza importante in quanto risulta
un punto di forza del CdS superando del 4,5 lo stesso dato registrato presso gli Atenei della medesima area geografica e del
2,6  quello  degli  Atenei  Italiani.  Il  miglioramento  è  attribuibile  al  lavoro  della  Commissione  Erasmus  che  si  riunisce  con
maggiore  frequenza  rispetto  a  prima,  consentendo  un  più  stretto  monitoraggio  dell'andamento  relativo  ai  CFU  conseguiti
all'estero. 

iC13, 14, 16bis, 17 18 e 19: La maggior parte degli indicatori, rimangono invariati rispetto agli anni precedenti mantenendo un
andamento nella norma rispetto a quello degli altri Atenei dell'area geografica. Dato da evidenziare è quello relativo all'indice
iC16bis  che,  nel  2022,  diventa  un  punto  di  forza  (72%)  rispetto  a  quello  degli  altri  Atenei.  Il  dato  è  attribuibile  alla  chiara
visione  della  programmazione  e  dell'articolazione  dell'offerta  formativa  fornita  dal  nostro  Ateneo  nonché  alla  qualità  della
didattica erogata. 

L'indice iC18 continua a fare registrare un trend negativo (35,7%) rispetto a quello degli Atenei della stessa area geografica
(59,1%)  e  a  quelli  Italiani.  Il  risultato  è  ascrivibile  alla  precarietà  delle  strutture  dedicate,  all'assenza  dei  laboratori  e  delle
biblioteche nonché alla carenza nell'organizzazione dei tirocini così come messo in evidenza dal quadro B.1 della relazione
2023 della CPDS per il Polo di CL e dalla Scheda di riesame ciclico. 

Si cercherà di dialogare con il consorzio al fine di poter intervenire come Ateneo per la realizzazione di aree e spazi più idonei
al corretto svolgimento delle attività didattiche degli studenti. Sono già state intraprese delle interlocuzioni con i responsabili
dei tirocini dell'Ospedale SantElia  per migliorare la situazione dei tirocini.

iC22, 26, 27 e 28: L'indicatore iC22 nel 2022 (54,5%) è superiore rispetto a quella del 2021 (50%), mantenendosi nella norma
rispetto  a  quello  degli  altri  Atenei,  dato  attribuibile  alla  riduzione  degli  abbandoni.  Continua  ad  essere  nella  norma  il  dato
relativo all'indice iC26. L'analisi degli indicatori relativi la consistenza e qualificazione del corpo docente, ha fatto registrare un
lieve  aumento  nel  rapporto  tra  studenti  iscritti/docenti  pesato  per  le  ore  di  docenza erogate  nel  2023 rispetto  al  2022 dato
nella norma rispetto a quello di tutti gli altri Atenei. L'indicatore iC28, relativo al rapporto studenti iscritti al primo anno/docenti
degli insegnamenti del primo anno, ha fatto registrare un aumento (+10,9%) nel 2023 rispetto all'anno precedente indicando
una disomogenea distribuzione tra il  numero dei docenti  del primo anno rispetto al numero complessivo degli  studenti  dato
comunque in linea con quello degli Atenei della medesima area geografica. Il dato è verosimilmente attribuibile all'incremento
nel  numero  di  iscritti  registrato  nel  2023  e  alle  difficoltà  dei  settori  scientifici  di  far  fronte  alla  crescente  offerta  formativa
dell'Ateneo.  Durante  l'anno AA 2023/2024 sono stati  banditi  differenti  concorsi  finalizzati  alla  copertura  degli  insegnamenti
erogati presso i Poli Didattici distaccati del nostro Ateneo. La commissione AQ fortemente suggerisce di aumentare il numero
di canali.



Delibera firmata il 31/10/2024 alle ore: 17:26
Verbale numero: 3118

Il  Nucleo di  valutazione ha posto attenzione all'indicatore iC28 che come già evidenziato dalla  commissione AQ, necessita
come azione quella di istituire nuovi canali.

 

Il Prof. Alessandro mette in votazione l'approvazione della SMA per l'Anno Accademico 23/24. Il consiglio all'unanimità seduta
stante approva.

Firmato da:
RICCARDO ALESSANDRO - PO - BIOS-10/A - il 31/10/2024

CELESTINO BONURA - PA - MEDS-03/A - il 31/10/2024

Istanze Studenti Sistematizzate
Firmato da:

RICCARDO ALESSANDRO - PO - BIOS-10/A - il 31/10/2024
CELESTINO BONURA - PA - MEDS-03/A - il 31/10/2024

Ratifica dispositivi di convalida insegnamenti sostenuti in Erasmus;

Il  Prof.  Riccardo  Alessandro  legge  i  provvedimenti  e  chiede  la  ratifica  di  tali  dispositivi  di  convalida,  precisando  che  i
documenti sono stati caricati sul Cloud per la visualizzazione da parte di tutti i componenti.

Il consiglio approva seduta stante all’unanimita.

Firmato da:
CELESTINO BONURA - PA - MEDS-03/A - il 31/10/2024

RICCARDO ALESSANDRO - PO - BIOS-10/A - il 31/10/2024

Ratifica dispositivi di convalida insegnamenti sostenuti nella carriere 
pregresse;
1.

Il  Prof.  Riccardo  Alessandro  legge  i  provvedimenti  e  chiede  la  ratifica  di  tali  dispositivi  di  convalida,  precisando  che  i
documenti sono stati caricati sul Cloud per la visualizzazione da parte di tutti i componenti.

 

 



Delibera firmata il 31/10/2024 alle ore: 17:26
Verbale numero: 3118

Il consiglio approva seduta stante all’unanimita.

Firmato da:
RICCARDO ALESSANDRO - PO - BIOS-10/A - il 31/10/2024

CELESTINO BONURA - PA - MEDS-03/A - il 31/10/2024

O.d.G. Suppletivo: Proposta di nomina Cultori della Materia

Il Presidente informa che è pervenuta agli uffici una richiesta da parte del Prof. Romano di assegnazione del titolo di cultore
della materia per il Dr. Giuseppe Amato per il CI di Emergenze Mediche chirugiche (Med 18). La domand presentata rispetta
il regolamento di Ateneo relativamente alla parte amministrativa e documentale.

Si procederà con la valutazione dei curricula da parte del settore e del dipartimento di afferenza.

Il Presidente mette in approvazione il punto. APPROVATO ALL’UNANIMITA’.

Firmato da:
RICCARDO ALESSANDRO - PO - BIOS-10/A - il 31/10/2024

CELESTINO BONURA - PA - MEDS-03/A - il 31/10/2024
CHIUSURA

Il Presidente
Riccardo Alessandro

Il Segretario
Celestino Bonura

Delibera firmata il 31/10/2024 alle ore: 17:26
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Numero repertorio: 1211/2024 - Numero protocollo: 156009/2024 
Categoria: Commissione didattica e ricerca 
07/06 Audit ai Corsi di Studio di ambito medico presso il polo didattico di 
Caltanissetta – Esiti e azioni di miglioramento 
Ufficio/i istruzione: U.O. Analisi statistiche e supporto a processi decisionali e controlli interni 

 
 RELAZIONE DEL RESPONSABILE DEL PROCEDIMENTO 

 
Le linee guida AVA3 per l’accreditamento periodico prevedono che il Nucleo di Valutazione 
(NdV) valuti “anche mediante audizioni, lo stato complessivo del Sistema di AQ e le modalità 
con le quali l’Ateneo e gli organismi preposti all’AQ tengono sotto controllo l’andamento dei 
Corsi di Studio, dei Dottorati di Ricerca e dei Dipartimenti”. 
 
Nei mesi di novembre 2023 e maggio 2024 il Nucleo di Valutazione, in collaborazione con il 
Presidio di Qualità (PQA) di Ateneo, ha condotto alcune audizioni di CdS attivi presso il polo di 
Caltanissetta. Inoltre, nel mese di luglio 2024 si è svolta la visita ANVUR per l’accreditamento 
del CdS di Medicina e Chirurgia a indirizzo tecnologico, in fase di attivazione presso lo stesso 
polo:  
 

Tipo di 
verifica Periodo CdS (sede di CL) Componenti del 

NdV 
Componenti del 
PQA 

Audit NdV Novembre 2023 Infermieristica Prof.ssa A. Gentile 
Sig. A.De Pasquale Prof.ssa A. Maggio 

Audit NdV Maggio 2024 Medicina e Chirurgia 
Prof.ssa C. 
Ventimiglia 
Prof.ssa A. Plaia 

Prof. F. Massaro 

PEV ANVUR Luglio 2024 MedIT Prof. G. Gallina Prof.ssa. S. Milioto 
 
Durante la riunione del NdV del 10 settembre 2024 sono stati presentati i risultati delle 
audizioni effettuate presso i CdS della sede di Caltanissetta, che evidenziano criticità 
specifiche, e i contenuti del dialogo già avviato con il Magnifico Rettore per approfondire tali 
criticità, riguardanti la gestione e l'organizzazione dei CdS, l'erogazione della didattica, i servizi, 
le strutture e altri aspetti logistici non sempre direttamente attribuibili all'Ateneo, ma spesso 
riconducibili alla gestione del Consorzio. Al fine di superare quanto rilevato sono necessarie 
azioni mirate, interventi correttivi o di implementazione, nonché un'azione integrata urgente e 
dialogica coinvolgendo anche gli attori istituzionali locali e gli stakeholder del territorio. 
 
Nel corso della riunione sono stati rappresentati, inoltre, i contenuti degli incontri con gli 
studenti di Infermieristica e di Medicina e Chirurgia della sede di CL, che hanno evidenziato una 
serie di aree di miglioramento su cui si ritiene che l’Ateneo debba intervenire al più presto, a 
sostegno e a garanzia dell’efficienza e dell’efficacia delle mirate e necessarie azioni di 
miglioramento.  
 
Inoltre, il NdV ha ritenuto necessario tenere conto delle segnalazioni presenti nel protocollo 
trasmesso dall’ANVUR in seguito alla visita in presenza svolta dalla PEV ai fini 
dell’accreditamento del Corso di laurea magistrale a ciclo unico in Medicina e Chirurgia a 
indirizzo tecnologico (MedIT), replica presso la sede di Caltanissetta per l’A.A. 2024/2025. 
 
Il NdV, al fine di supportare e sollecitare la realizzazione, a breve termine, delle opportune e 
urgenti azioni di miglioramento per l'attività dei CdS in Infermieristica, in Medicina e Chirurgia e 
in MedIT della sede di Caltanissetta, ha formulato le raccomandazioni, già condivise con il 
Presidio di Qualità, che si riportano di seguito: 

 
• rendere chiaro, in via preliminare, ai partecipanti al bando la possibilità e le modalità di 

assegnazione ai canali con sede a Caltanissetta; 
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• rendere più “trasparente” l’immatricolazione: pubblicare le graduatorie di 
immatricolazione dei canali delle sedi di PA e CL, con scorrimenti e passaggi e 
comunicare la sede di assegnazione con tempestività attraverso organi istituzionali; 

• intervenire per migliorare l’efficienza e l’efficacia dell’attività delle Segreterie studenti 
per i corsi considerati, compresa la semplificazione delle procedure di “accesso” e dei 
canali di comunicazione; 

• verificare e uniformare le schede di trasparenza e le modalità di svolgimento degli 
esami per insegnamenti omologhi delle sedi di PA e CL; 

• aumentare l’offerta di Attività Didattiche Opzionali (ADO) per gli studenti della sede di 
CL; 

• migliorare il coordinamento didattico dei moduli degli insegnamenti integrati, con il 
coinvolgimento partecipativo e costante dei docenti interessati; 

• intervenire in fase di programmazione docenti sui SSD cronicamente carenti presso i 
CdS di Caltanissetta, anche con specifici incardinamenti, temporalmente vincolati, 
presso il Polo di Caltanissetta; 

• garantire la presenza negli organi collegiali, specificamente chiamati in causa nei 
processi di assicurazione della qualità della didattica (CPDS, AQ), di rappresentanti 
studenti e docenti dei canali delle sedi territoriali; 

• attivare uno o più laboratori di ingegneria biomedica con attrezzature funzionali 
all’espletamento dei tirocini per gli insegnamenti curriculari di area ingegneristica; 

• implementare i laboratori e le attrezzature funzionali alle esercitazioni informatiche e 
pre-cliniche; 

• potenziare, in particolare con moderni strumenti di simulazione, i laboratori pre-clinici; 
• individuare i Tutor clinici e pre-clinici per l’espletamento dei laboratori, con specifica 

delibera dei Consigli di CdS, della Scuola di Medicina e Chirurgia e/o dei Dipartimenti 
universitari di afferenza con conseguente inserimento degli elenchi nei quadri della 
SUA/CdS; 

• individuare efficaci modalità di effettuazione di incontri/corsi di aggiornamento dei tutor 
clinici e del Tirocinio Pratico Valutativo per l'Esame di Stato (TPVES); 

• implementare specifiche modalità di valutazione anonima dei tutor clinici e/o delle Unità 
Operative sanitarie in cui vengono effettuati i tirocini professionalizzanti e abilitanti, 
tenendo conto delle risultanze ai fini dei processi di assicurazione della qualità della 
didattica; 

• migliorare con azioni urgenti l’acustica e la climatizzazione delle aule nelle distinte sedi 
di Palazzo Moncada, via Re d’Italia e via Real Maestranze; 

• installare e verificare con costanza la funzionalità del wi-fi in tutti gli spazi degli edifici di 
Palazzo Moncada, via Re d'Italia e via Real Maestranze;  

• attivare un servizio di mensa quale servizio inserito nel quotidiano di comunità degli 
studenti;  

• attivare specifiche convenzioni, coinvolgendo anche l’ERSU, con bar, ristoranti, 
supermercati, cinema al fine di migliorare il benessere e la qualità della vita 
studentesca e cittadina degli studenti;  

• concordare con il comune di Caltanissetta, sul piano della mobilità urbana, corse 
aggiuntive di collegamento, individuando gli orari più funzionali, tra il centro di 
Caltanissetta, l’Ospedale S. Elia e l’edificio di Via Real Maestranze, sedi di svolgimento 
di lezioni e tirocini;  

• concordare con il comune di Caltanissetta l’apertura pomeridiana prolungata della 
Biblioteca comunale, al fine di garantire agli studenti di utilizzare le sale lettura quale 
ulteriore spazio di fruizione e di vita comune;  

• prevedere un servizio di guardiania/sorveglianza nelle sedi di Palazzo Moncada, via Re 
d’Italia e via Real Maestranze fino al termine delle lezioni, al fine di migliorare la 
sicurezza degli studenti e del corpo docente;  

• contribuire a rafforzare il dialogo tra il Comune di Caltanissetta, il Consorzio 
Universitario e il Polo universitario al fine di condividere e stimolare le necessarie azioni 
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trasversali e complementari di supporto anche degli attori locali istituzionali e degli 
stakeholder a sostegno del buon andamento dei corsi e del miglioramento del 
benessere di vita degli studenti nel contesto universitario e cittadino. 

 
Pertanto, 
Vista la Legge 30 dicembre 2010, n. 240; 
 
Visto il D.M. n. 1154 del 14 ottobre 2021 “Autovalutazione, valutazione, accreditamento 
iniziale e periodico delle sedi e dei corsi di studio”; 
 
Viste le Linee Guida per l’Autovalutazione e la Valutazione del Sistema di AQ negli Atenei, 
approvate dall’ANVUR il 13 febbraio 2023; 
 
Viste le Linee Guida per il Sistema di Assicurazione della Qualità negli Atenei e le Linee Guida 
per il Sistema di Assicurazione della Qualità nei Corsi di Studio in Medicina e Chirurgia (LM-41) 
approvate dall’ANVUR il 13 febbraio 2023;  
 
Vista la delibera del CdA n. 729/2024; 
Considerato quanto emerso a seguito delle audizioni svolte dal NdV e dal PQA presso i Corsi 
di Studio della sede distaccata; 
 
Visto il protocollo finale di accreditamento del CdS Medicina e Chirurgia ad indirizzo 
tecnologico (MedIT) trasmesso dall’ANVUR. 
 
Visto il verbale della seduta del NdV del 10 settembre 2024; 
 
Considerato il parere favorevole espresso dal Senato Accademico nella seduta del 30 
settembre 2024; 
 
Si propone che il Consiglio di Amministrazione 
 

DELIBERI 
 

• Di dare mandato ai CdS considerati, ai Dipartimenti di afferenza e alla Scuola di 
Medicina e Chirurgia, per quanto di rispettiva competenza: 

 
� di uniformare le schede di trasparenza e le modalità di svolgimento degli esami 

per insegnamenti omologhi delle sedi di PA e CL; 
� di aumentare l’offerta di Attività Didattiche Opzionali (ADO) per gli studenti della 

sede di CL; 
� di migliorare il coordinamento dei moduli degli insegnamenti integrati;  
� di individuare i Tutor clinici e pre-clinici per l’espletamento dei laboratori, con 

specifica delibera dei Consigli di CdS, della Scuola di Medicina e Chirurgia e/o dei 
Dipartimenti universitari di afferenza con conseguente inserimento degli elenchi 
nei quadri della SUA/CdS; 

� di individuare efficaci modalità di effettuazione di incontri/corsi di aggiornamento 
dei tutor clinici e del Tirocinio Pratico Valutativo per l'Esame di Stato (TPVES); 

 
• Di dare mandato al Dirigente dell’area didattica e servizi agli studenti: 

 
� di rendere chiaro, in via preliminare, ai partecipanti al bando la possibilità e le 

modalità di assegnazione ai canali con sede a Caltanissetta; 
� di rendere più “trasparente” l’immatricolazione: pubblicare le graduatorie di 

immatricolazione delle sedi di PA e CL, con scorrimenti e passaggi e comunicare 
“ufficialmente” la sede di assegnazione; 



 

 
 

4 
 

� di intervenire per migliorare l’efficienza delle procedure di “accesso” e dei canali 
di comunicazione alle Segreterie Studenti; 
 

• Di dare mandato al Presidio di Qualità: 
 

� di garantire la presenza negli organi collegiali, specificamente chiamati in causa 
nei processi di assicurazione della qualità della didattica (CPDS, AQ), di 
rappresentanti studenti e docenti dei canali delle sedi territoriali; 

 
• Di costituire, in tempi brevi, un tavolo tecnico composto da: Direttore Generale, 

Dirigente area didattica e servizi agli studenti, Dirigente area sistemi informativi di 
ateneo, Dirigente area edilizia, servizio tecnico e sostenibilità, Dirigente dell’area 
organizzazione e sviluppo delle risorse umane, un referente per il Senato Accademico, 
un rappresentante del Rettore e da rappresentanti degli studenti dei canali della sede 
territoriale di Caltanissetta, che valuti e dia seguito alle seguenti azioni: 
 

� attivare, entro l’8 novembre p.v., l’aula informatica e il laboratorio di ingegneria 
biomedica con attrezzature funzionali all’espletamento dei tirocini per gli 
insegnamenti curriculari di area ingegneristica, come raccomandato dalla PEV 
nel protocollo relativo all’accreditamento del CdS MedIT; 

� di intervenire in fase di programmazione docenti sui SSD cronicamente carenti 
presso i CdS di Caltanissetta, anche con specifici incardinamenti, temporalmente 
vincolati, presso il Polo di Caltanissetta;  

� implementare i laboratori e le attrezzature funzionali alle esercitazioni 
informatiche e pre-cliniche; 

� potenziare, in particolare con moderni strumenti di simulazione, i laboratori pre-
clinici; 

� implementare specifiche modalità di valutazione anonima dei tutor clinici e/o 
delle strutture in cui vengono effettuati i tirocini professionalizzanti e abilitanti, 
tenendo conto delle risultanze ai fini dei processi di assicurazione della qualità 
della didattica; 

� migliorare con azioni urgenti l’acustica e la climatizzazione delle aule nelle 
distinte sedi di Palazzo Moncada, via Re d’Italia e via Real Maestranze; 

� installare e verificare con costanza la funzionalità del wi-fi in tutti gli spazi degli 
edifici di Palazzo Moncada, via Re d'Italia e via Real Maestranze;  

� attivare un servizio di mensa quale servizio inserito nel quotidiano di comunità 
degli studenti;  

� attivare specifiche convenzioni, coinvolgendo anche l’ERSU, con bar, ristoranti, 
supermercati, cinema al fine di migliorare il benessere e la qualità della vita 
studentesca e cittadina degli studenti; 

� concordare con il comune di Caltanissetta, sul piano della mobilità urbana, corse 
aggiuntive di collegamento, individuando gli orari più funzionali, tra il centro di 
Caltanissetta, l’Ospedale S. Elia e l’edificio di Via Real Maestranze, sedi di 
svolgimento di lezioni e tirocini;  

� concordare con il comune di Caltanissetta l’apertura pomeridiana prolungata 
della Biblioteca comunale, al fine di garantire agli studenti di utilizzare le sale 
lettura quale ulteriore spazio di fruizione e di vita comune;  

� prevedere un servizio di guardiania/sorveglianza nelle sedi di Palazzo Moncada, 
via Re d’Italia e via Real Maestranze fino al termine delle lezioni, al fine di 
migliorare la sicurezza degli studenti e del corpo docente;  

� contribuire a rafforzare il dialogo tra il Comune di Caltanissetta, il Consorzio 
Universitario e il Polo universitario al fine di condividere e stimolare le necessarie 
azioni trasversali e complementari di supporto anche degli attori locali 
istituzionali e degli stakeholder a sostegno del buon andamento dei corsi e del 
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miglioramento del benessere di vita degli studenti nel contesto universitario e 
cittadino. 
 

Il Responsabile del procedimento Il Dirigente  
 F.to Dott.ssa Miriam Daniele F.to Dott. Roberto Agnello 
 
Il prof. Scialdone, Presidente della Commissione didattica e ricerca, riferisce che in sede 
istruttoria ha partecipato alla trattazione del punto la Prorettrice alla Qualità, allo Sviluppo, e 
Rapporti con i Dipartimenti, prof.ssa Milioto. Riporta quindi le modifiche proposte nel merito (in 
grassetto): 
 

[…] 
• Di dare mandato ai CdS considerati, ai Dipartimenti di afferenza e alla Scuola di 

Medicina e Chirurgia, per quanto di rispettiva competenza: 
� di uniformare le schede di trasparenza e le modalità di svolgimento degli esami 

per insegnamenti omologhi delle sedi di PA e CL e il rispetto degli orari con 
particolare attenzione a una distribuzione delle ore di lezione nei giorni 
della settimana; 

� di aumentare l’offerta di Attività Didattiche Opzionali (ADO) per gli studenti della 
sede di CL; 

� di migliorare il coordinamento dei moduli degli insegnamenti integrati;  
� di individuare i Tutor clinici e pre-clinici per l’espletamento dei laboratori, con 

specifica delibera dei Consigli di CdS, della Scuola di Medicina e Chirurgia e/o dei 
Dipartimenti universitari di afferenza con conseguente inserimento degli elenchi 
nei quadri della SUA/CdS; 

� di individuare efficaci modalità di effettuazione di incontri/corsi di aggiornamento 
dei tutor clinici e del Tirocinio Pratico Valutativo per l'Esame di Stato (TPVES); 

 
• Di dare mandato al Dirigente dell’area didattica e servizi agli studenti: 

� di rendere chiaro, in via preliminare, ai partecipanti al bando la possibilità e le 
modalità di assegnazione ai canali con sede a Caltanissetta; 

� di rendere più “trasparente” l’immatricolazione: pubblicare le graduatorie di 
immatricolazione delle sedi di PA e CL, con scorrimenti e passaggi e comunicare 
“ufficialmente” la sede di assegnazione; 

� di intervenire per migliorare l’efficienza delle procedure di “accesso” e dei canali 
di comunicazione alle Segreterie Studenti; 

� di rendere noto agli Organi di governo tramite apposita relazione 
scritta di quanto realizzato relativamente ai punti precedenti. 
 

• Di dare mandato al Presidio di Qualità: 
� di garantire favorire la presenza negli organi collegiali, specificamente 

chiamati in causa nei processi di assicurazione della qualità della didattica 
(CPDS, AQ), di rappresentanti studenti e docenti dei canali delle sedi territoriali 
anche tramite modifica delle disposizioni regolamentari dell’Ateneo ove 
necessarie; 

 
• di dare mandato al Rettore e al Direttore generale anche attraverso la 

costituzione, in tempi brevi, di uno o più tavoli tecnici un tavolo tecnico 
composto da: Direttore Generale, Dirigente area didattica e servizi agli 
studenti, Dirigente area sistemi informativi di ateneo, Dirigente area edilizia, 
servizio tecnico e sostenibilità, Dirigente dell’area organizzazione e sviluppo 
delle risorse umane, un referente per il Senato Accademico, un 
rappresentante del Rettore e da rappresentanti degli studenti dei canali della 
sede territoriale di Caltanissetta, che valuti e dia seguito alle seguenti azioni: 
che valutino e diano di dare seguito alle seguenti azioni e/o di predisporre ove 
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necessario, apposite proposte di delibera per gli organi di governo coinvolti 
nelle decisioni: 

� attivare, entro l’8 novembre p.v., l’aula informatica e il laboratorio di ingegneria 
biomedica con attrezzature funzionali all’espletamento dei tirocini per gli 
insegnamenti curriculari di area ingegneristica, come raccomandato dalla PEV 
nel protocollo relativo all’accreditamento del CdS MedIT; 

� di proseguire in fase di programmazione docenti gli interventi già attuati 
negli ultimi anni sui SSD cronicamente carenti presso i CdS di Caltanissetta, 
anche con specifici incardinamenti, temporalmente vincolati, presso il Polo di 
Caltanissetta;  

� implementare i laboratori e le attrezzature funzionali alle esercitazioni 
informatiche e pre-cliniche; 

� potenziare, in particolare con moderni strumenti di simulazione, i laboratori pre-
clinici; 

� implementare specifiche modalità di valutazione anonima dei tutor clinici e/o 
delle strutture in cui vengono effettuati i tirocini professionalizzanti e abilitanti, 
tenendo conto delle risultanze ai fini dei processi di assicurazione della qualità 
della didattica; 

� migliorare assicurare con azioni urgenti un’idonea acustica e la 
climatizzazione delle aule nelle distinte sedi di Palazzo Moncada, via Re d’Italia e 
via Real Maestranze anche, ove necessario, tramite idonee interlocuzioni 
e accordi con il Consorzio; 

� installare e verificare con costanza la funzionalità del wi-fi in tutti gli spazi degli 
edifici di Palazzo Moncada, via Re d'Italia e via Real Maestranze anche, ove 
necessario, tramite idonee interlocuzioni e accordi con il Consorzio;  

� attivare un servizio di mensa quale servizio inserito nel quotidiano di comunità 
degli studenti anche attraverso attivare specifiche convenzioni, coinvolgendo 
anche l’ERSU, con bar, ristoranti, supermercati, cinema al fine di migliorare il 
benessere e la qualità della vita studentesca e cittadina degli studenti 

� attivare specifiche convenzioni, coinvolgendo anche l’ERSU, con bar, 
ristoranti, supermercati, cinema al fine di migliorare il benessere e la 
qualità della vita studentesca e cittadina degli studenti; 

� concordare con il comune di Caltanissetta, sul piano della mobilità urbana, corse 
aggiuntive di collegamento, individuando gli orari più funzionali, tra il centro di 
Caltanissetta, l’Ospedale S. Elia e l’edificio di Via Real Maestranze, sedi di 
svolgimento di lezioni e tirocini;  

� concordare con il comune di Caltanissetta l’apertura pomeridiana prolungata 
della Biblioteca comunale, al fine di garantire agli studenti di utilizzare le sale 
lettura quale ulteriore spazio di fruizione e di vita comune;  

� prevedere un servizio di guardiania/sorveglianza nelle sedi di Palazzo Moncada, 
via Re d’Italia e via Real Maestranze fino al termine delle lezioni, al fine di 
migliorare la sicurezza degli studenti e del corpo docente;  

� contribuire a rafforzare il dialogo tra il Comune di Caltanissetta, il Consorzio 
Universitario e il Polo universitario al fine di condividere e stimolare le necessarie 
azioni trasversali e complementari di supporto anche degli attori locali 
istituzionali e degli stakeholder a sostegno del buon andamento dei corsi e del 
miglioramento del benessere di vita degli studenti nel contesto universitario e 
cittadino. 

 
Nel corso della seduta, vengono altresì avanzati i seguenti emendamenti (in corsivo 
sottolineato): 
 
[…] 

� di uniformare le schede di trasparenza e le modalità di svolgimento degli esami per 
insegnamenti omologhi delle sedi di PA e CL e il rispetto degli orari con particolare 
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attenzione a una distribuzione uniforme delle ore di lezione nei giorni della 
settimana 

[…] 
 

� prevedere un servizio di guardiania/sorveglianza nelle sedi di Palazzo Moncada, via Re 
d’Italia e via Real Maestranze fino al termine delle lezioni, al fine di migliorare la 
sicurezza degli studenti e del corpo docente anche, ove necessario, tramite idonee 
interlocuzioni e accordi con il Consorzio;  

[…] 
In conclusione, il Rettore invita i Consiglio ad approvare la proposta con le modifiche della 
Commissione e gli ulteriori emendamenti avanzati in seduta come sopra riportati. 
 

Il Consiglio di Amministrazione 
 
VISTA la proposta del Responsabile del Procedimento; 
SENTITO quanto rappresentato dal Presidente della Commissione didattica e ricerca; 
all’unanimità, 

DELIBERA 
 

• Di dare mandato ai CdS considerati, ai Dipartimenti di afferenza e alla Scuola di 
Medicina e Chirurgia, per quanto di rispettiva competenza: 

� di uniformare le schede di trasparenza e le modalità di svolgimento degli esami 
per insegnamenti omologhi delle sedi di PA e CL e il rispetto degli orari con 
particolare attenzione a una distribuzione uniforme delle ore di lezione nei giorni 
della settimana; 

� di aumentare l’offerta di Attività Didattiche Opzionali (ADO) per gli studenti della 
sede di CL; 

� di migliorare il coordinamento dei moduli degli insegnamenti integrati;  
� di individuare i Tutor clinici e pre-clinici per l’espletamento dei laboratori, con 

specifica delibera dei Consigli di CdS, della Scuola di Medicina e Chirurgia e/o dei 
Dipartimenti universitari di afferenza con conseguente inserimento degli elenchi 
nei quadri della SUA/CdS; 

� di individuare efficaci modalità di effettuazione di incontri/corsi di aggiornamento 
dei tutor clinici e del Tirocinio Pratico Valutativo per l'Esame di Stato (TPVES); 

 
• Di dare mandato al Dirigente dell’area didattica e servizi agli studenti: 

� di rendere chiaro, in via preliminare, ai partecipanti al bando la possibilità e le 
modalità di assegnazione ai canali con sede a Caltanissetta; 

� di rendere più “trasparente” l’immatricolazione: pubblicare le graduatorie di 
immatricolazione delle sedi di PA e CL, con scorrimenti e passaggi e comunicare 
“ufficialmente” la sede di assegnazione; 

� di intervenire per migliorare l’efficienza delle procedure di “accesso” e dei canali 
di comunicazione alle Segreterie Studenti; 

� di rendere noto agli Organi di governo tramite apposita relazione scritta di 
quanto realizzato relativamente ai punti precedenti. 
 

• Di dare mandato al Presidio di Qualità: 
� di favorire la presenza negli organi collegiali, specificamente chiamati in causa 

nei processi di assicurazione della qualità della didattica (CPDS, AQ), di 
rappresentanti studenti e docenti dei canali delle sedi territoriali anche tramite 
modifica delle disposizioni regolamentari dell’Ateneo ove necessarie; 

 
• di dare mandato al Rettore e al Direttore generale anche attraverso la costituzione, in 

tempi brevi, di uno o più tavoli tecnici di dare seguito alle seguenti azioni e/o di 
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predisporre ove necessario, apposite proposte di delibera per gli organi di governo 
coinvolti nelle decisioni: 

� attivare, entro l’8 novembre p.v., l’aula informatica e il laboratorio di ingegneria 
biomedica con attrezzature funzionali all’espletamento dei tirocini per gli 
insegnamenti curriculari di area ingegneristica, come raccomandato dalla PEV 
nel protocollo relativo all’accreditamento del CdS MedIT; 

� di proseguire in fase di programmazione docenti gli interventi già attuati negli 
ultimi anni sui SSD cronicamente carenti presso i CdS di Caltanissetta, anche con 
specifici incardinamenti, temporalmente vincolati, presso il Polo di Caltanissetta;  

� implementare i laboratori e le attrezzature funzionali alle esercitazioni 
informatiche e pre-cliniche; 

� potenziare, in particolare con moderni strumenti di simulazione, i laboratori pre-
clinici; 

� implementare specifiche modalità di valutazione anonima dei tutor clinici e/o 
delle strutture in cui vengono effettuati i tirocini professionalizzanti e abilitanti, 
tenendo conto delle risultanze ai fini dei processi di assicurazione della qualità 
della didattica; 

� assicurare con azioni urgenti un’idonea acustica e la climatizzazione delle aule 
nelle distinte sedi di Palazzo Moncada, via Re d’Italia e via Real Maestranze 
anche, ove necessario, tramite idonee interlocuzioni e accordi con il Consorzio; 

� installare e verificare con costanza la funzionalità del wi-fi in tutti gli spazi degli 
edifici di Palazzo Moncada, via Re d'Italia e via Real Maestranze anche, ove 
necessario, tramite idonee interlocuzioni e accordi con il Consorzio;  

� attivare un servizio di mensa quale servizio inserito nel quotidiano di comunità 
degli studenti anche attraverso specifiche convenzioni, coinvolgendo anche 
l’ERSU, con bar, ristoranti, supermercati, cinema al fine di migliorare il benessere 
e la qualità della vita studentesca e cittadina degli studenti 

� concordare con il comune di Caltanissetta, sul piano della mobilità urbana, corse 
aggiuntive di collegamento, individuando gli orari più funzionali, tra il centro di 
Caltanissetta, l’Ospedale S. Elia e l’edificio di Via Real Maestranze, sedi di 
svolgimento di lezioni e tirocini;  

� concordare con il comune di Caltanissetta l’apertura pomeridiana prolungata 
della Biblioteca comunale, al fine di garantire agli studenti di utilizzare le sale 
lettura quale ulteriore spazio di fruizione e di vita comune;  

� prevedere un servizio di guardiania/sorveglianza nelle sedi di Palazzo Moncada, 
via Re d’Italia e via Real Maestranze fino al termine delle lezioni, al fine di 
migliorare la sicurezza degli studenti e del corpo docente anche, ove necessario, 
tramite idonee interlocuzioni e accordi con il Consorzio; 

� contribuire a rafforzare il dialogo tra il Comune di Caltanissetta, il Consorzio 
Universitario e il Polo universitario al fine di condividere e stimolare le necessarie 
azioni trasversali e complementari di supporto anche degli attori locali 
istituzionali e degli stakeholder a sostegno del buon andamento dei corsi e del 
miglioramento del benessere di vita degli studenti nel contesto universitario e 
cittadino. 

 
Letto e approvato seduta stante. 
 

 IL DIRETTORE GENERALE IL RETTORE 
 Segretario Presidente 
 Dott. Roberto AGNELLO Prof. Massimo MIDIRI 
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